
 
 

Declaración de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, previo a su participación en cambio de mando 

 

Ciudad de Guatemala, 14 de enero de 2024 

 

Muy buenas tardes a todos y a todas. 

 

Hoy, estamos en Ciudad de Guatemala en nuestra primera visita a un 

país centroamericano junto a nuestro canciller, Alberto van Klaveren, y 

a nuestro embajador en Guatemala, Luis Felipe Artal, para asistir, 

durante los próximos minutos, al traspaso de mando del Presidente 

electo Bernardo Arévalo, quien hoy asume la presidencia junto a un 

gabinete paritario, un hito histórico en este país, además durante una 

transición que ha sido muy difícil, con intentos claros, denunciados 

públicamente por la OEA, la Unión Europea y países latinoamericanos 

como el nuestro, de impedir que la voluntad soberana del pueblo 

guatemalteco se exprese y que ese resultado de las urnas llegue a 

buen término.  

 

Afortunadamente, hoy está llegando a buen término y Bernardo 

Arévalo va a asumir la presidencia de Guatemala. 

 

Por eso, nos parecía importante estar presente porque estamos muy 

interesados en que, en estos tiempos complejos a nivel mundial, la 

democracia se fortalezca en cada rincón del mundo. Por eso, estamos 

muy contentos de estar acá acompañando a Bernardo Arévalo y al 

pueblo guatemalteco en esta transición y en esta lucha por fortalecer 

las instituciones democráticas en su patria y en América Latina. 

 

Como algunos de ustedes saben, el Presidente Arévalo tiene un 

vínculo personal con nuestras tierras porque vivió en Chile, cursó parte 

de sus estudios escolares en Santiago, cuando su padre, Juan José 

Arévalo, se desempeñaba como embajador de Guatemala.  

 



 
 

Esta mañana tuvimos una reunión de trabajo con el presidente 

Arévalo, su equipo y nuestro equipo donde valoramos la histórica 

relación de amistad entre nuestros pueblos, la que se remonta a 1830. 

Una relación bilateral que se ha caracterizado principalmente por el 

cercano diálogo político y la cooperación conjunta. 

 

Guatemala es el país más grande de Centroamérica; es un país con 

una población parecida a la chilena, tiene cerca de 18 millones de 

habitantes; es la novena economía de América Latina. Y tenemos una 

historia y tradición de cooperación conjunta, por ejemplo, a través de 

nuestra Agencia de Cooperación Internacional para el Desarrollo que 

juega un rol clave y activo, lo que evidencia nuestro compromiso 

constante y el trabajo por una región más justa, más segura y más 

sostenible.  

 

Conversamos, por ejemplo, del fenómeno delictivo que tiene 

características transnacionales o de los fenómenos migratorios y de 

cómo poder trabajar en conjunto entre Centroamérica y América del 

Sur y compartir experiencias para poder mejorar nuestro desempeño 

en estas áreas. De hecho, en la reunión con el Presidente Arévalo, el 

mismo mencionó la importancia que ha tenido Carabineros de Chile en 

la formación de los oficiales de policía guatemaltecos, una 

cooperación que nuestro Gobierno seguirá reforzando. 

 

Abordamos también cómo mejorar la coordinación multilateral para 

desafíos globales que nos corresponde enfrentar, la crisis climática, la 

relación entre la delincuencia y el fenómeno migratorio, el cuidado de 

la democracia, la coordinación para perseguir al crimen organizado y 

la corrupción, y la promoción irrestricta a los derechos humanos.  

 

Me gustaría contarles, además, que tras la reunión bilateral con el 

Presidente Arévalo, me acabo de reunir con el alto representante de la 

Unión Europea para Asuntos Exteriores y Políticas de Seguridad, 

Joseph Borrell, para tratar distintas situaciones de carácter global, 



 
 

además de valorar el acuerdo de modernización que tuvimos respecto 

de nuestro tratado de libre comercio y otras materias con la Unión 

Europea, el que vale la pena valorar en toda su dimensión.  

 

Chile es el único país latinoamericano que ha logrado un tratado de 

segunda generación con la Unión Europea en un contexto en donde 

las negociaciones de la Unión Europea con otros países de América 

Latina o con otras partes de América Latina se encuentran estancadas 

desde hace mucho tiempo, pero nuestro Estado y nuestro Gobierno ha 

podido concluir este proceso, firmar, lo fue a firmar el ministro van 

Klaveren en diciembre a Bruselas, y va a ser ratificado por el 

parlamento europeo durante el próximo mes de febrero. Esa es una 

muy buena noticia para la integración comercial de Chile y para 

nuestra economía.  

 

Además, conversamos sobre la inaceptable guerra de agresión en 

Ucrania que sigue existiendo, que sigue estando presente, en donde 

se disparan más de 12 mil cohetes al día y que no podemos olvidar 

porque la agresión a un territorio soberano es en contra del derecho 

internacional. Nosotros lo que defendemos, en estos casos, es un 

mismo estándar en materia de derechos humanos y de derecho 

internacional. Es nuestra manera, como país mediano a nivel 

internacional, de asegurar nuestra propia seguridad. 

 

Y, por cierto, conversamos respecto de la terrible tragedia y masacre 

que se está llevando adelante en Gaza. Me decía el mismo Joseph 

Borrell, ojos que no ven, corazón que no siente. Quizás, después de 

tantos días de bombardeos, de tantos días de esta terrible situación, 

se tiende a normalizar, pero la verdad es que están muriendo 

diariamente 200 palestinos en Gaza. Es un bombardeo en donde 

Gaza está peor de lo que estaba Berlín en 1945, en donde 

prácticamente todas las viviendas han sido destruidas y donde 1 millón 

500 mil personas no tienen donde dormir y muy poco que comer.  

 



 
 

Esa tragedia, esa masacre es algo que tiene que parar ya. La gran 

mayoría de los países del mundo se ha pronunciado claramente por 

un cese al fuego y por una solución política al conflicto entre el Estado 

de Israel y el pueblo palestino que solo se va a solucionar con dos 

Estados que sean seguros, con fronteras que sean mutuamente 

acordadas y de acuerdo con el derecho internacional.  

 

Desde acá hacemos ese enérgico llamado y vamos a seguir con todas 

las acciones a nivel internacional para aportar en ese camino de 

solución.  

 

Antes de partir al cambio de mando de Guatemala, quisiera referirme 

al brutal asesinato de una niña de 10 años en la comuna de Maipú, 

quien iba en compañía de un adulto. Este asesinato, como dije 

públicamente hace unas pocas horas, nos indigna, nos desgarra, nos 

enfurece, pero también nos moviliza a perseguir con más fuerza a 

estos delincuentes inmisericordes, inclementes que creen que pueden 

actuar con impunidad, pero no van a actuar con impunidad. Los vamos 

a perseguir por cielo mar y tierra para dar con su paradero para que 

respondan ante la ley y el derecho, y no vamos a normalizar estos 

hechos violentos en nuestra patria. 

 

Como dijo nuestra delegada de la Región Metropolitana, Constanza 

Martínez, ya estamos presentando las querellas, ya se ha tomado 

contacto con las policías para poder dar con los responsables de este 

hecho. 

 

Quiero ser muy claro en esto, porque ha habido varias comparaciones 

en los últimos días que me parecen preocupantes, Chile no es 

Ecuador. Chile tiene instituciones fuertes y sólidas que tenemos que 

cuidar y fortalecer entre todos. 

 

Por eso, frente a la violencia de la delincuencia, frente al narcotráfico, 

lo que tenemos que hacer es unirnos como sociedad, enfrentarlo con 



 
 

una mano firme, sin contemplaciones contra los delincuentes y el 

narco, en el marco del estado de derecho, y sin divisiones entre 

nosotros, sin divisiones en la sociedad. Por eso, yo pido que en esto 

actuemos unidos y que no haya aprovechamiento político de corto 

plazo pensando en ganar un puntito en las encuestas o algún tipo de 

resultado favorable en alguna próxima elección. La delincuencia nos 

mueve y nos ocupa como Gobierno y no me cabe ninguna duda que 

también a la oposición. En esto tenemos que estar en la misma línea y 

no seguir peleando.  

 

Se ha avanzado en varias dimensiones, hemos aprobado muchas 

leyes para poder mejorar justamente la persecución del delito, hemos 

fortalecido a las policías, hemos aumentado el presupuesto que tienen 

las policías, modernizado las instituciones, vamos a seguir 

apoyándolas, pero en esto necesitamos que estemos todos juntos. 

Acá no hay atajos.  

 

Les recuerdo que en Ecuador en los últimos tres años estuvieron más 

de un año y medio con estado de excepción, con los militares en la 

calle y eso no resuelve el problema per se. Nosotros estamos abiertos, 

sin ningún tipo de complejo ideológico, a evaluar todas las alternativas 

que vayan en función de mejorar las condiciones de vida y la 

seguridad de los chilenos y chilenas. Yo, como Presidente, en 

conjunto con nuestra ministra del Interior Carolina Tohá, quiero que 

sepan que estamos permanentemente buscando cómo mejorar el 

despliegue del Gobierno y del Estado, de todas las instituciones, para 

combatir la delincuencia, pero, insisto, necesitamos unidad y no 

división. Ese es mi llamado a todas las fuerzas políticas.  

 

Muchas gracias a todos y a la prensa chilena que está aquí presente, 

que nos acompaña en la transmisión de mando y que el día lunes, 

mañana, nos va a acompañar a la gira que tenemos a la región de 

Coquimbo en donde vamos a estar en Coquimbo, La Serena y Ovalle, 



 
 

entre otras ciudades de la región de Coquimbo, la región de Gabriela 

Mistral. 

 

Muchísimas gracias. Prontamente, en otra pauta que tendremos 

durante la próxima semana, podremos responder con más detalles 

preguntas de contingencia nacional e internacional.  

 

Muchísimas gracias a todos y a todas. 

 

***** 

Ciudad de Guatemala, 14 de enero de 2024 

RFF 


